
 

 

COMITÉ EXÉCUTIF 

Conférence Zoom du 22 février 2022 à 10h30 
 

Membres présents :  
Yan Martel  
Pascale Desrochers 
Anne Giroux 
Karine Bélanger 
Isabelle Rousseau 
Chantal Noël 
 
Membre absente : 
Isabelle Dalceggio 

PROCÈS‐VERBAL 
 

1. Adoption de l’ordre du jour 
       Tous adoptent conformément l’ordre du jour. 

 
2. Approbation du procès‐verbal de la rencontre du 18 janvier 2022 

Petite modification apportée au PV, point 8, page 5 en haut de la page :  

 

Retrait  de : Chantal  propose  de  garder  les  outils  Google  pour  l’archivage  ou  l’utilisation  du 

logiciel d’archivage Alfresco.   

 

Remplacé par : 

  Chantal propose de ne pas garder les outils Google de l'Espace membres (intrawiki) mais ne voit 

pas de problème à garder  les outils Google sur  le Drive. Elle propose d'investiguer  le  logiciel 

d’archivage Alfresco pour les besoins de l'association. 

 

  Tous adoptent le PV du 18 janvier 2022 après modification. 

 

 

3. Points en suivi de la dernière rencontre  
 
Yan fait un rappel pour obtenir une photo à afficher sur le site Internet.   
 
Concernant  la  demande  de  recrutement  de  la  Direction  des  programmes  d’accessibilité 
financière  aux  études  et  des  recours  pour  le  comité  des  demandes  dérogatoires,  deux 
candidatures ont été soumises.    Il  s’agit de Marie‐Hélène Bédard du Cégep de  Jonquière et 
Sandra  Houde  de  l’Université  du  Québec  à  Chicoutimi.    Yan  mentionne  qu’il  est  toujours 
possible de proposer des candidatures. 



 

 

Les deux candidates  sont  invitées à  titre d’observatrices au prochain comité des demandes 
dérogatoire. 

   

  Isabelle et Chantal ont eu une rencontre pour la mise à jour du site internet.  Isabelle 
mentionne qu’elle n’a pas eu beaucoup de temps jusqu’ici, mais elle y consacrera du temps 
sous peu. 

 

 

4. Travaux du site Internet de l’association 
 

Yan mentionne qu’il n’a pas été en mesure de consacrer autant d’énergie qu’il aurait souhaité 
sur ce dossier.  Il a sollicité les services informatiques de son établissement pour des références.  
Il n’a reçu aucun nom à ce jour, mais ses collègues devraient lui revenir sous peu. 
 
Karine mentionne avoir communiqué avec son contact dès la fin de la dernière rencontre.  Elle 
lui a  fourni  les coordonnées de Yan.   Yan n’a eu aucun appel à ce  jour.   Karine relancera  la 
personne. 

   
 

5. Suivi des rencontres des comités avec l’Aide financière aux études 

 

Plusieurs comités ont été réactivés dernièrement. 

 

Comité conjoint : 

M. Martin Baron ne tient pas à identifier une date précise pour les futures rencontres du comité 

conjoint.  Il mentionne que le comité a le mandat de solliciter une rencontre lorsqu’il le juge 

nécessaire. 

 

Sujets discutés : 

Bourses perspectives Québec :   

Ces bourses sont toujours à  l’étape de  l’annonce ministérielle et  ils ont peu de précisions à 

transmettre.  Olivier Ringuet a demandé à maintes reprises si ces bourses passeraient par les 

bureaux d’aide financière des établissements d’enseignements.  Il semble qu’il y ait très peu 

de chance, puisqu’il y a une notion de réussite des sessions à valider.  Ce n’est toutefois pas 

impossible, mais ceci nécessiterait la création d’un système parallèle tel qu’utilisé dans le cadre 

des bourses de soutien à la persévérance et à la réussite des stagiaires. 

 

Campagne publicitaire : 

L’AFE a présenté la campagne publicitaire déployée récemment. 

 

 



 

 

Sessions d’été, demandes de confirmation fréquentes de l’AFE : 

Yan a  indiqué au  comité  conjoint que  les demandes de  confirmations  fréquentes durant  la 

session  d’été  sont  des  irritants  majeurs  pour  les  établissements  d’enseignement.    Si  le 

programme d’étude est condensé durant  l’été,  il  faut  le mentionner à  l’AFE.   Cependant,  si 

chaque cours dépend du chargé de cours et que c’est déterminé à la pièce, nous gardons le 

calendrier du programme. 

 

Anne rencontre toute sorte de situations concernant les inscriptions des étudiants à la session 

d’été au Cégep.  Elle ne fourni donc plus de calendrier pour cette période, c’est le ministère qui 

le détermine à ce moment.  C’est beaucoup plus simple de cette façon. 

 

Yan demande de mettre fin aux calendriers à la pièce, car ceux‐ci varient d’un programme à 

l’autre et d’un professeur à l’autre.  Normalement, les demandes de confirmation ne devraient 

plus se produire. 

 

Reconnaissance des programmes Temps plein, Temps partiel : 

Parfois, l’offre de cours est inférieure pour différentes raisons, et un programme qui se donne 

habituellement à temps plein, est seulement offert à temps partiel.   Simon mentionne qu’il 

comprend  la  situation.    Il précise que pour  l’AFE, seuls  les programmes qui  sont seulement 

offert  à  temps  partiel,  par  exemple  un microprogramme  de  1er  cycle  à  9  crédits  n’est  pas 

admissible. 

 

Si le programme est offert seulement à temps partiel en tout temps, l’étudiant est seulement 

admissible au programme de prêts aux études à temps partiel. 

 

Anne revient sur  la problématique des sessions d’été, et questionne Karine sur  la situation.  

Karine mentionne que pour elle, il y a très peu de cas.  Ceci concerne seulement les étudiants 

temps partiel réputés à temps plein et ils reçoivent du financement pour 3 mois durant l’été. 

 

Anne remercie Yan d’avoir discuté de cette problématique puisque la session d’été suscitait 

toujours du tiraillement. 

 

Yan mentionne qu’il souhaite de la cohérence et de l’équité dans le traitement de ces dossiers. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

COPAR 

 

Sujets discutés : 

Campagne promotionnelle de l’AFE : 

Pascale  mentionne  que  Francis  Brousseau  a  fait  remarquer  au  comité  que  la  campagne 

semblait également faire la promotion du Gouvernement du Québec sur les affiches.  Le comité 

a trouvé que la campagne faisait plus jeune. 

 

Impression des demandes d’aides : 

Tous sont d’accord qu’il n’est plus nécessaire de produire des demandes papier. 

 

Interface site de l’AFE : 

Suite à la modification du site de l’AFE, le comité constate qu’il suffit de s’habituer à la nouvelle 

façon  de  présenter  l’information.    En  effectuant  une  recherche,  il  est  facile  de  trouver 

l’information autant pour le programme de prêts et bourses à temps plein que le programme 

de prêts à temps partiel. 

 

Nouveaux programmes mis de l’avant rapidement par l’AFE : 

Le  comité  aimerait  être  consulté  avant  la  mise  en  place  de  nouveaux  programmes  ou 

modifications.  Il a été proposé de faire des rencontres exceptionnelles pour pouvoir donner 

un avis sur les changements ou nouveautés à venir. Ainsi, les membres du comité qui sont actifs 

sur  le  terrain,  pourront  informer  l’AFE  des  problématiques  possibles  et  proposer  des 

améliorations en amont.  Ces rencontres seront appelées COPAR exceptionnel. 

 

Délais de traitements : 

Il  y  a  eu  plusieurs  délais  récemment  dans  le  traitement  des  déclarations  des  tiers.    L’AFE 

informe le comité qu’une problématique est survenue en décembre concernant une chaîne de 

calcul et que ceci a causé des délais inhabituels.  Selon l’AFE, la problématique est résolue. 

 

Changements d’établissement : 

Le comité a demandé que l’AFE donne les accès aux établissements afin d’avoir l’autonomie 

d’effectuer tous les changements d’établissement et ainsi éviter des délais pour l’étudiant. 

 

Cotutelle exemption : 

Le  comité  a  demandé  à  l’AFE  que  les  établissements  puissent  faire  eux‐mêmes  les 

confirmations, car nous avons accès à l’inscription de l’étudiant dans notre établissement. 

 

 

 

 



 

 

Traitement 90 crédits : 

Le  comité  a  demandé  à  l’AFE  d’accorder  l’autonomie  d’analyser  la  3e  année  d’étude 

universitaire,  puis  de  soumettre  à  soutien  profil  3  pour  approbation  et  non  l’inverse.    Ceci 

permettrait d’accélérer le traitement des demandes et limiter les erreurs. 

 

Yan mentionne que la communication est présentement bien établie et que l’AFE comprend 

bien que nous sommes là pour les aider. 

 

Pascale  mentionne  d’ailleurs  que  l’AFE  a  pris  l’initiative  de  demander  aux  institutions 

d’enseignement  de  l’aide  afin  de  tester  une  nouvelle  application  et  ainsi  remédier  à  la 

problématique liée à Explorer et l’ouverture des documents dans Contact.   

 

  COPARCO 

 

  Yan n’avait pas eu de suivi de la part de Patricia suite à la rencontre du comité, mais il nous fait 

part des sujets proposés. 

 

‐ Délais pour la réponse de la Ministre pour les demandes dérogatoires et la composition du 

comité. 

‐ Bourses  pour  les  programmes  ciblés  durant  la  formation  (rôles  et  responsabilités  des 

partenaires – consulter les ententes de partenariat). 

‐ CRS ad hoc et ad hoc exemption,  impacts  causés par  la  fermeture de cycle et  l’ajout de 

périodes supplémentaires à trois pour la formation continue. 

‐ Assouplissement lors du changement de statut en cours de formation continue. 

‐ Règles pour non‐résidence en contexte de formation à distance. 

‐ Délais pour le traitement des situations familiales particulières et DFM. 

‐ Dépôt des comptes rendus des rencontre dans Extrafe. 

‐ Moment de l’application des mesures de bonification 2022‐2023. 

‐ DEI Mobile. 

 

 

6. Suivi rencontre d’évaluation du programme de bourses de soutien à la persévérance et à la 

réussite des stages 

Juliette Perry et Marie‐Hélène Bédard ont été nommé pour assister à la rencontre 

d’évaluation. Elles ont dû signer une entente de confidentialité, elles n’ont donc pu dévoiler à 

Yan l’étendu des discussions. 

 

Juliette a tout de même mentionné à Yan que la rencontre a pris rapidement une tangente 



 

 

vers l’académique.  Elle n’a donc pas eu l’occasion d’apporter ses points concernant la gestion 

du programme.   Les points seront alors transmis pour la prochaine rencontre COPAR. 

 

Marie‐Hélène, contrairement à Juliette, a pu mentionner tous les points à améliorer 

concernant la gestion du programme.  

 

On peut donc dire que tous les sujets ont été couverts et il ne reste qu’à voir ce qui sera mis 

en place pour améliorer le programme. 

 

Pascale mentionne qu’au niveau universitaire, les problématiques n’étaient pas nombreuses.  

Yan indique qu’il serait bien de le rendre plus simple à plusieurs niveaux.  Il mentionne que 

les stages devraient être confirmés comme les CRS.  L’AFE devrait nous rendre plus autonome 

et nous donner les accès pour modifier les informations du stage et connaître l’état du 

dossier de l’étudiant et des versements effectués ou à venir.  Yan réitère que le programme 

de bourse de soutien à la persévérance et à la réussite des stagiaires sera encore actif pour 

2022‐2023 et 2023‐2024.  Une durée de 5 ans avait été confirmé par l’AFE. 

 

 

7. Programmation des activités pour la période hiver/printemps 2022 

Karine mentionne qu’Isabelle D. et elle‐même ont eu une rencontre et ont statué qu’un 

premier petit rassemblement aura lieu le 10 mars de 13h30 à 15h00.  Elles demanderont à 

deux ou trois personnes de présenter leurs bonnes pratiques pour rejoindre et informer les 

étudiants qui sont sollicités de toute part.  Nous pourrons également discuter de la campagne 

publicitaire et comment en tirer profit.  De plus, elles proposeraient un petit Quiz à la fin de la 

rencontre. 

 

Pour les autres activités à venir, Isabelle D. et Karine devraient avoir une autre rencontre sous 

peu pour en discuter.  Un sondage sera fait auprès des membres pour déterminer des sujets 

qui les interpellent. 

 

8. Varia 



 

 

Aucun varia  

 

Pascale demande s’il y a de l’avancement au ministère concernant  le formulaire DFM et  les 

iniquités qui ont lieu actuellement dans la reconnaissance du statut DFM.  Yan mentionne que 

l’AFE travaille fort sur le dossier.  Ils veulent développer une approche par besoin et reconnaître 

au cas par cas  le réputé temps plein,  les frais de réputé  inscrit et  le versement de  l’aide en 

bourse  seulement.    Ils  souhaitent  mettre  en  place  cette  nouvelle  approche  pour  l’année 

d’attribution 2023‐2024.  Les délais peuvent être plus long s’ils doivent faire changer la loi sur 

l’aide financière puisque toute modification doit passer par le politique. 

 

Yan mentionne que le 1016 sera alors appelé à disparaître.  Pour l’instant, ce formulaire est 

également utilisé comme voie de détournement pour  faire  reconnaître un statut de réputé 

temps plein aux étudiants refusés DFM. 

 

Karine mentionne qu’il  est  important  de prendre en  compte  les nouvelles  clientèles qui  se 

présentent à nos bureaux.  Yan mentionne que l’AFE souhaite inclure toutes les clientèles. 

 

 

9. Prochain exécutif. 

La prochaine rencontre aura lieu le 30 mars à 10h30. Yan nous fera parvenir le lien par courriel.  

Yan remercie le comité pour la rencontre. 

 

 

Isabelle Rousseau 
VP affaires internes et communications 
 


